

## 外交文書公開の形骸化

外務省の外交文書公開は、1976年から始まり、30回が第20回。だが、「30年経過した文書は公開する」との原則の形骸化が進んでいた。



国際部  
吉形祐司  
調査研究本部  
鬼頭頭誠

今回の取り組みは、1976年の「42年前の1965年の日韓国交正常化交渉」に関する文書だった。韓国が2005年、一方的に公開したため、秘密保持の意味が薄れ、研究者が公開を求める声が多い出され、文書公開を担当する外務省国際の外交記録検査室も公開に前向きだった。

しかし、日朝・田舎関係を取り扱う外交政策担当の幹部が反対し、結果、見送られた。今後予想される日韓交渉などに影響が生じると見たためである。

今回の取り組みは、沖縄の本主導権(72年)に向け眞体的な一歩ではないかと見えたが、佐藤曾根、ジョンソン米大統領の首脳会談に関する文書だった。これが公開されたが、重要な文書が欠落していた。

この会談のポイントは、外務省の頭越しに事前に密使外交を実行した佐藤曾根が、公式会談でジョンソン大統領、ラスカ国務長官、マクナマラ国防長官の「口」から、沖縄返還の確約と、返還時期の決定は、首脳会談等の「抜絆」だ。全

## 重要文書の見送り、欠落

# 原則徹底へ民間関与を



佐藤(左)・ジョンソン日米首脳会談記録の全文は、A.P.

公開制度ではなく、情報公開法に基づく個別の顯示請求が専ら行われる。外交文書公開を担当する外務省は、この外交記録検査室、検査官の行動計画の中でも、外部有識者による外交記録の開示基準を示してくる。だが、これがいじめられ、公開文書となかった。それが、アメリア側からの指摘され、外務省は「近々」、遅くとも年内に公開することを決めた。

情報公開の迅速化、行政の透明性が重視される中、外務省の情報開示への取り組み姿勢の緩慢さは、多くの専門家から非難されてきたが、変化の動きは不十分だ。

外務省内では「情報公開法に基づく民間からの開示請求の違い」で、外務省が自発的・公開していく制度の意味がある」との見解が根強い。しかし、現実に研究者や学生が利用するのを、外交文書

と同様に表示する。外交機密への影響を判断すべきだ。現在は休眠状態といつて、検査官は「田舎・日中」「田舎・日中」「田舎・日中」「田舎・日中」の関心が強いものは、関係国での公開状況も直線的にわかる専門の者が主張する。公署の運営を判断すべきだ」と回答を示す。

制度の確立が不可欠だ。その上で、民間人間との制度の確立が不可欠だ。そのため、外交機密の扱いを認め、その上での公開を実現する。たゞ、外交文書の公開は、健全な透明性の拡大、質の向上と並んで、外務省の公開度を高めることとなる。

佐藤(左)・ジョンソン日米首脳会談記録の全文は、A.P.

不用意にも今回文書公開から落ちた(写真はA.P.)

は、守秘義務がかかる

こととした。今回の文書公開は、確認する意味を持つべきだった。

しかし、事実を公表記録で確認する意味を持たなかった。

た。